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国庆期间，京城体育圈最大的事儿
无疑要数中网。在中网赛场上，中国金
花王蔷的强势爆发吸引了无数球迷的
瞩目。

悄然间，中网已经走过了 15 个年
头。从初期，因排名较低只能依靠外卡
鏖战资格赛的舞台，到如今在皇冠赛中
占据两个八强名额，王蔷还更进一步跻
身四强。这也是在 2009年中网升级为
WTA皇冠赛后，李娜之后第二位晋级
到中网四强的中国选手。这不管对于
王蔷本人还是中国网球来说，都是一个
重大的突破。

要知道，即便是在中国金花最鼎盛
的时期，也只有李娜曾有杀进皇冠赛四
强的纪录。郑洁和彭帅纵然有过打进大
满贯四强的辉煌战绩，但她们从未杀进
过皇冠赛四强；其中郑洁在皇冠赛的最
佳战绩是印第安维尔斯站和迈阿密站的
八强。可见，皇冠赛四强对于中国女子
网球选手来说，堪称是一道水平高低的
检测线。据悉，曾两夺大满贯冠军的李
娜，也没有背靠背打进过超五赛和皇冠
赛四强的经历，王蔷的进步可谓有目共
睹。

2018年，对于 26岁的王蔷来说，是
收获的一年。广网冠军、武网四强、中
网四强、亚运会女单冠军，王蔷在中国
赛季打出了她职业生涯迄今最好的状
态，坐稳“中国金花一姐”的位置。

在中网的赛场，王蔷首战就送给了
前法网冠军奥斯塔彭科一个“双蛋”，以
两个 6比 0击败对手轻松晋级。这也是
她继去年对阵梅拉德诺维奇之后，再度
对阵世界名将时打出如此惊人的比分。

不过王蔷的疯狂表演才刚刚开
始。第三轮，她直落两盘轻取前世界第
一普利斯科娃，实现了在武汉和北京对

她的背靠背“双杀”！紧接着，在四分之
一决赛面对巡回赛里状态炙手可热的
萨巴伦卡，王蔷再度直落两盘过关，赢
得了这场重磅较量。最后在半决赛中，
面对 2号种子、前世界排名第一的沃兹
尼亚奇时，王蔷同样保持着强劲的进攻
火力，场面丝毫不落下风，无奈对手的
实力更高一筹，最终以 1比 6、3比 6败下
阵来，暂停了疯狂的脚步。

尽管止步，但这一战，让她追平了
李娜创造的金花皇冠赛历史最佳战绩

纪录，并将个人排名提升到世界第 24
位，超越俄罗斯名将莎拉波娃，创造个
人职业生涯的新高。

今年下半年的迅猛势头，让大家看
到了王蔷的变化，无论从技术还是心
态，全新的她都有资格扛起网坛“中国
金花一姐”的称号。

罗马不是一天建成的，王蔷的成功
得益于她日复一日的苦练。取得这样
的成绩，可以说是情理之中。近两年，
她积极转变打法，由防守型逐渐转变为

进攻型，发球有了很大的提高，变线能
力也和早年的自己判若两人。尽管身
体素质与力量等层面，较之顶级球员还
有明显的差距，但是她的努力，还是看
在每一个人的眼里。

当然，心理上的蜕变则是王蔷取胜
的另一个关键所在。如今的她已经逐
步淬炼出强大的内心，坚定的信心、平
稳的心态，使她成为目前中国金花最顽
强与坚韧的代表人物。

稳定且适合的团队，对教练的充分
信任，也是她突破的重要因素。刚开始
合作时，王蔷世界排名在 100位开外，是
一名介于 WTA 和 ITF 级别之间的球
员。两年多合作下来，王蔷已在巡回赛
中站稳脚跟，这也证明了外教的实力。

王蔷习惯称呼 62岁的麦克纳马拉
为“老头”。她说“老头”对她的帮助很
大，“他教了我很多东西，包括如何比赛，
分与分之间怎么处理，哪一分该怎么打，
现在我已经可以把他说的都能做到了。”

麦克纳马拉运动员时期单双打都进
过世界前 10位，退役后也是一名出色的
教练，先后执教过菲利普西斯、迪米特洛
夫等人，王蔷是他的第一位女弟子。

士气和技术的提升，无疑让人们对
王蔷在接下来的比赛中抱有更多期望，
同样为正处在低谷期的中国女网注入
一针强心剂。这一次猛烈的爆发，不但
为中网 15周年送上了一份最厚重的贺
礼，更重要的是形成了一股集体向上的
气势。在王蔷和张帅的身后，王雅繁、
王曦雨和王欣瑜等年轻球员也已开始
崭露头角。

王蔷在中网的强势绽放，这对苦苦
寻找复苏之路的中国女网来说，显得异
常珍贵且尤为及时。

左上图：10月5日，在2018年中国

网球公开赛女子单打四分之一决赛中，

中国选手王蔷以2比0战胜白俄罗斯选

手萨巴伦卡，晋级四强。图为王蔷在比

赛后庆祝胜利。 新华社发

虽然不敌沃兹尼亚奇无缘中网女单决赛，但是能够成为继李娜之后又一位闯进

WTA皇冠赛四强的中国选手，同样是一个重大突破——

王蔷在中网强势绽放
■樊智尧

10 月 5日，在格鲁吉亚巴统举行的
2018 年国际象棋奥林匹克团体赛结束
了最后一轮的较量，中国男、女队双双逼
平对手，凭借小分优势创造奇迹，惊险携
手夺冠，同时也获得了象征总成绩第一
名的加普林达什维利杯。

这是中国国际象棋队伍首次加冕奥
赛“双冠王”！国际象棋奥林匹克团体赛
最近一次的双冠，还是 32年前由前苏联
在 1986年的奥赛上创造的。

要知道，一直以来欧美国家都是奥
赛的夺冠热门。中国男队于 1978 年首

次参加奥赛，在 2014 年夺冠，打破了欧
美国家 87年来的“垄断”，并在此后夺得
国际象棋世界团体锦标赛冠军。女队于
1980 年首次参赛，曾经在 1998 年、2000
年、2002 年和 2004 年实现奥赛四连冠，
并在2016年重夺奥赛冠军。

这次比赛中国男、女队可谓赢的十分
惊险。就在大多数人认为中国女队要输、
中国男队夺冠形势不明朗的情况下，中国
队的选手们不轻言放弃、顽强拼搏，雷挺
婕在几乎败定的情况下顽强守和，最后，
大部分时间里与对手处于均势的居文君
奇迹般地战胜了名将科斯坚纽克，帮助中
国女队以 2比 2逼平了俄罗斯队，拿到了
通往冠军的一场平局。不仅如此，中国男
队也同样凭借小分优势笑到了最后。

国际象棋奥林匹克团体赛是世界上
规模最大、水平最高、影响力最广泛的国
际象棋团体比赛。本次比赛有 100多个
国家和地区的 300 多支队伍、上千名棋
手参赛。因此，想要加冕冠军可以说是
十分艰难。这次，中国男、女队双双实现
登顶，实属不易。“这是坚韧不拔、永不放
弃精神的体现，展现了中国国象在几代
国象人努力下，在政府的支持下，国象运
动水平有了长足的进步。同时能够取得
这样的成绩，也是我们中国国际象棋协
会近一二十年来坚持不懈努力的结果。”
国家队总教练叶江川说。

众所周知，这次比赛两位世界棋后
侯逸凡和谭中怡都没有参赛。在缺少两
大高手的情况下，中国女队出色的表现
令人出乎意料，这主要得益于出色的后
备人才培养体系。在政府的支持和几代
国象人的努力下，一批批年轻的选手在
国内职业联赛、全国个人锦标赛等大大
小小的赛事中得到了不断的磨炼，水平
逐渐变得老练，人才积累越来越厚，才有
了今天“百花齐放”的场景。

国家体育总局棋牌运动管理中心国
际象棋部主任田红卫表示，自己印象最
深刻的是队伍顽强拼搏的团队精神。

这次中国男队与美国队、俄罗斯队同
积18分，最终中国队凭借小分优势夺得冠
军。田红卫透露，在中国队比赛结束后等
待小分的过程中，男队教练徐俊在两个比
赛场地之间整整来回奔波了一个半小时。

徐俊说，等小分时心情还是很紧张
的。这次男队能够夺冠，首先是队伍本
身就很强大，一代比一代更强；其次是队
员们合作了很长时间，大家都充分信任
彼此。目前丁立人有望冲击国际象棋个
人世界冠军，接下来希望中国男棋手在
个人领域能有更大的突破。
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一个在世界尽头，一个在赤道附

近。6日，第三届夏季青奥会和第三

届亚洲残疾人运动会同期开幕，虽然

相隔万里，虽然主题不同，但却都是体

育的追梦之旅，生命的崇高礼赞。

在阿根廷布宜诺斯艾利斯的青奥

会，“感受未来”成为绝佳口号，“00后”

们全面登场，未来是他们的，世界终归

也是他们的。在印尼雅加达，来自亚

洲的残疾人运动员们诠释了“我们是

一家”的口号，印尼总统佐科和两名残

疾人射箭运动员一起将英文单词dis-

ability（残疾）前3个字母dis用弓箭射

倒，留下ability（能力），让人动容。

青奥会也好，亚残运会也好，它们

和同序列的奥运会和亚运会相比，社

会关注度都不是太高，但却都不可或

缺。青奥会除了赛事之外，更强调对

年轻一代文化、教育的熏陶，倡导回归

奥林匹克本源，回归“完全人格，首在

体育”的本质。每一代年轻人都会面

临不同的问题，“00后”们在上一辈人

的呵护和疑虑、期望和担忧中成长，但

总有着同样激情飞扬的青春。

亚残运会则是为残疾人打开的另

外一扇窗，为他们展现自我、展现不屈不

挠的勇气提供了一个难得的舞台，也让

世界感受到这个群体抗争命运的震撼。

青奥会面向15至18岁的青年运

动员，参赛机会一生基本一次，青奥会

也没有奖牌榜，甚至可以跨国家（地

区）界限混编参赛。在未来，这些青奥

选手不一定非要成为争金夺银的奥运

选手，但通过体育，他们可以完成自己

的“成人礼”，懂得尊重、公平与接纳，

这一点比运动成绩更为重要。

对于残疾人运动员们而言，他们则

要付出数倍于健全人的代价才能完成训

练和比赛，观看一次亚残运会，无论对谁

都是一种心灵的震撼，一次生命的启发。

来自上海的邹丽红是雅加达亚残

运会中国代表团开幕式的旗手，她是

2016年里约残奥会女子T54级马拉松

金牌得主。当时邹丽红只以0.02秒的

优势获得冠军，赢得了中国队在里约

残奥会的最后一块金牌。

邹丽红说：“运动员都这样，哪有

不苦的”。在超越自我的道路上，残疾

人运动员和健全人运动员并无二致。

体育带给他们泪水，也带给他们欢乐。

这个夏天，在泰国发生的少年足

球队失联获救事件中的孩子们受邀来

到青奥会开幕式现场。在布宜诺斯艾

利斯的方尖碑脚下，来自全世界的青

少年运动员对他们报以热烈的掌声。

国际奥委会主席巴赫说，这支足球队

获救是多方共同努力的结果，但是孩

子们从小进行体育锻炼和比赛，磨练

了他们在困难之下不放弃的品格，这

点一定帮助他们渡过了荒野生存的难

关，这点也和奥林匹克精神十分契合。

在布宜诺斯艾利斯，这支泰国少

年足球队将和青奥选手们一同住在青

奥村，巴赫希望孩子们之间能分享这

些人生经历，相互鼓励。

同一个地球，我们都在仰望星

空。奥林匹克格言是“更快更高更

强”，奥林匹克也反对一切歧视，不管

是种族、性别、年龄，还是身体残疾与

否。在这里，每个人都可以挑战极限，

获得人生的精彩。
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没有明星大腕，没有华丽布景，甚
至没有体育场，但 2018布宜诺斯艾利斯
青奥会的开幕式依然会在奥林匹克史
上写下不可忽视的一笔。赛事的开幕
式通常定义着整个赛事的基调，而这场
开幕式正如青奥会本身，洋溢着开放平
等的氛围，张扬着青春无畏的气质。

开幕式首次搬上街头

1816年 7月 9日，阿根廷宣布独立，
202年之后，以这一日期命名的七九大道
被写进现代奥运史。青奥会官网介绍
说，这是“现代奥运史上第一场在体育场
馆之外举行的开幕式”。在贯穿布宜诺
斯艾利斯南北的七九大道北端，如一把
利剑高高耸立、为庆祝首都建城400年而
建立的方尖碑周边成为开幕式举办地。

在6日的夜晚，充满历史厚重感的城
市地标成为洋溢着青春气息的欢乐广
场。数千名运动员、教练员以及无需门

票就可参与这一盛会的 20万市民将近
150米宽的大道围得水泄不通。从垫场
表演开始到圣火点燃，人们自拍、欢呼或
是随着节奏舞动身体，每个人都是当晚
的参与者，天空与地面之间的空间则是
超越了任何一个体育场馆的广阔舞台。

青春无畏挑战不可能

青春是什么？是无畏，是激情，是
没有不可能，表现这样的精神也正是本
次开幕式团队对开幕式表演的期望。

当投射在方尖碑上的倒计时结束，
焰火在七九大道升起燃亮天空，一场诠
释着青春的视觉盛宴也开始上演。在奥
运五环光芒映照下，方尖碑碑面时而幻
化成跑道，时而幻化成公路，“运动员”们
沿着90度的垂直面奔跑、骑行，一次次落
下，一次次出发，直到最终冲过终点线。
火炬传递中也设置了特殊的环节，一道
墙壁突然出现在火炬手们面前，而他们

选择直线前进，冲破墙壁，继续奔跑。
当晚的开幕式也迎来了一群特殊的

观众，前段时间失联获救的泰国少年足球
队小队员们来到现场，并将在青奥会期间
与运动员们交流、分享。体育造就的不放
弃的品格，让他们熬过了等待救援的十几
天时间，上演了“不可能的任务”。正如本
届青奥会主题曲《携手向前》中所唱的一
样，“握紧勇气和信心，比赛已经开始，有
了爱，不可能的事情也可以实现。”

男女运动员平等共享

据国际奥委会早前公布的数据，来
自 200 多个国家与地区的约 4000 名选
手参加了本届青奥会，其中男、女运动
员人数持平，这在奥林匹克历史上同样
是“头一遭”。在本届青奥会的开幕式
最引人注目的一个环节上，“性别平等”
的概念再度被体现。点火仪式中，男、
女各一名运动员携手点燃圣火，两个

“半边天”，一个也不能少。
当晚在七九大道上见证圣火点燃

的运动员们最大的也不过 18岁，青奥会
过后，他们当中有人将继续在体育竞赛
中拼搏，有人将走上其他的职业道路，
但在这样的点火仪式与这样的一届青
奥会后，不论选择怎样的行业，包括“性
别平等”在内的理念已在将成长为社会
中流砥柱的他们心中种下。以体育人，
引导青少年运动员关注社会问题，青奥
会举办的意义也正在于此。
（新华社布宜诺斯艾利斯10月6日

电）

图①：10月6日，第三届夏季青年
奥林匹克运动会开幕式在阿根廷首都

布宜诺斯艾利斯地标建筑方尖碑下举

行。图为开幕式现场。

图②：中国体育代表团旗手、三人
篮球运动员王云章在开幕式上入场。

图③：演员在开幕式上表演。
新华社发

开放、平等、青春无畏
—布宜诺斯艾利斯青奥会开幕式亮点解读

■新华社记者 郑 直 赵 焱 倪瑞捷
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